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极短的诗， 竟可以这样美， 甚至催泪！ 由
上海交通大学主办的 2015 全球华语大学生短
诗大赛日前发布评选结果 。 108 位优异者从
2.3 万参赛者中脱颖而出 ， 分获 特 等 和 一 、
二、 三等奖。

在诗歌已成小众的今天， 这场浩大的诗歌
比赛让我们看到， 在菁菁校园， 诗歌的小火苗
仍散发着耀眼的光芒。 诗歌的火种未灭， 诗歌
还将燎原。 来看看从这次大赛中脱颖而出的几
首短诗吧———

我是使爸妈衰老的诸多事件之一

我是使爸妈衰老的诸多事件之一
职称、 房贷、 牛肉的价格
我跻身其中， 最为持久
我是这对中年夫妻唯一相符的病症
共同的疾患， 二十三年来
无时不在考验他们的婚姻
我差不多就是耐性本身
我是疲惫的侧面、 谩骂的间歇
我是流水中较大的那块石头
将眼泪分成两份

脱脱不花 北京大学

等

三岁时，
你说让我等你五分钟。
二十三岁时，
你却还没回来。
爸， 我现在不要马路对面的冰糖葫芦了。

罗俊鹏 上海交通大学

新生活

不要让面孔出现在新闻报道里， 不要让青
菜

粘上雪花膏的味道。 下午五点， 她从广场
上回来

毛衣上， 有腰间盘突出的痕渍

孩子还没回家。 她下厨房， 为双手换上另
一套

节拍———不同于广场上的、 过于喧嚣的节
拍：

向上， 向上举， 转个圈， 一二， 一二三…

她感到自己年轻了二十岁， 像某种打扮靓
丽的商品

在橱窗前敞开自己， 被目光遴选———
而在饭桌前， 她喋喋不休地摊开自己
全部的皱纹， 想要缓释空气中肿胀的亲情

午夜， 她被月色惊醒， 卧在身旁的男人
还在熟睡。 她按动散发诱惑的遥控器
睁大了眼睛， 像试衣镜前的孩童
为每一个新身份战栗不已

炎拓 北京大学

秋日书

我想跟你谈谈蜜蜂的唱针
枝杈的吻痕
曾密布在春光里
突然惊醒忍痛的人

我想跟你谈谈倾斜的鸟巢
风中半开的门
湖水如何涌进远方的信封
时间如何擦亮旧桌椅上的灰尘

我想跟你谈谈世上最伟大的学问
在秋天学习做一名诗人
像无用的光线撕开一页页早晨
像雪白的火举高我害羞的一生

邓梦园 白城师范学院

比如， 青海

很多地方还没抵达， 比如： 青海
地图上的空旷， 小于一个省的慈悲与信仰
比如： 牧场。 一匹打着响鼻的马
把蹄子伸进草原的心脏
比如云朵， 伸出太阳
天空， 在一只鹰的翅膀上搁浅
比如： 二十四个小时的车程
闪电和雷声回应着孤独， 惟独雨声在窗外
走着

程川 陕西理工学院

大学校园，
诗歌小火苗如此耀眼

美国对天赋儿童的识别和教育带来的启示———

重视儿童的 “天赋兑现”

什么是 “有天赋的儿童” (Gifted and
Talented) ？ 传 统 观 念 里 的 第 一 反 应 就 是

“神童” 和 “天才”， 因而给人的错觉是万

里挑一， 与大多数人并无关系。
研究和实践都表明， 使用这个传统的

狭隘定义， 一大批孩子可能因为表面上的

“成绩够好了” 而得不到足够关注， 失去其

应得的另一种学习 权 利 ， 只 能 随 波 逐 流 。
由此而形成的， 不是小鸟飞不过沧海， 而

是我们只让他面对了河流。

就像一粒种子从生根发芽到茁壮成长需要适宜的土壤和环境一样， 创新人才从孩提到成人的系统培育， 也需要适宜的

文化土壤。
“有天赋的儿童”， 这个极易成为创新拔尖人才的群体， 如何对其进行科学识别、 因材施教， 历来是教育界的热门话

题， 也是难题。 在中国， 天赋儿童很容易直接和 “天才少年”、 “神童” 划上等号———关注的目光从来不缺， 但个性化、 有

成效的人才培养方案却稍嫌不足。
须知， 让天赋儿童健康成长、 发挥所长， 不仅有助于其个人发展， 更重要的意义在于充实、 丰富国家的人力资源库，

增强国家的软实力。 美国对天赋儿童的教育问题研究一直走在世界前列。 眼下， 一些全新的科学研究结果正在催生对 “天
才少年” 培养的全新实验， 刷新了人们对 “天才少年” 的传统认知。 可以说， 美国在识别、 培养天赋儿童方面的实践经验，
对中国的创新人才培养具有积极的借鉴意义。

———编者

Javis 基金在美国南卡罗莱
纳州的一所公立学校做过一个为期
三年的 “突破计划” 实验： 在语言
和科学两个方面给所有的学生添加
少量 “天赋儿童” 课程模块。 3 年
后， 所有学生的学习成绩都有了明
显提高。 细分来看， 学习成绩上、
中、 下三段的学生都有了提升。

最后也是最具争议的问题是： “天赋儿

童教育” 是否和大多数的家长无关？ 我自己

就问过 Lara， 很多家长因为害怕被旁人看成

是自负的， 自以为孩子与众不同， 因而不敢

谈论此问题。 有些家长则觉得与自己无关。
她的回答倒是让我茅塞顿开。 越来越多的研

究表明， 让所有的孩子接触原本为天赋儿童

设计的教学内容， 会让每个孩子从不同程度

上受益。 这并非是让孩子做更难的习题， 学

更艰深的内容， 而是在所有课目中给孩子提

供更多的分析、 思考和创造的机会。
Javis 基金在南卡罗莱纳州的公立学校

做过为期三年的 “突破计划” 实验。 该项实

验 选 中 了 3 个 低 收 入 家 庭 占 90%以 上 的 ，
并且以少数族裔为主的公立学校。 选择这样

的学校， 就是要挑战大家的成见： 天赋儿童

是否只出现在一定层次的家庭； 天赋儿童的

教育内容是否可以帮助到所有人。 该计划培

训其老师在语言和科学两个方面给所有的学

生添加 “天赋儿童” 课程模块， 要求学生运

用更抽象的概念、 更复杂的思维技巧， 围绕

一个问题进行更深的探索。
这些模块只是在一般课程之上的 “小量

加餐”， 每年每个课目 3-6 周时间。 即使用

这样少的量， 3 年下来， 所有学生的学习成

绩都有了明显提高 。 细分来看 ， 学习成绩

上、 中、 下三段的学生都有了提升。 同时，
从学校里被发掘的天赋儿童数量急剧跳升。
教师们的心态获得了极大的改变。 老师从学

生身上发现了原本以为他们根本不会做到的

事、 不会想到的层次。 大家开始思考， 是否

应该把精力从天赋儿童选拔的争议上， 转移

到教材和教学的全面提升上？ 也许当所有的

孩子， 包括低收入家庭的孩子， 都享受到更

科学的教育方法、 更高挑战的教育内容， 他

们的天赋才真正会浮现。
这样的做法已经在美国某些地区具体实

施了。 弗吉尼亚州， 毗邻华盛顿特区的费尔

法克斯县 （Fairfax County）， 其公立学校系

统就已经让所有小学生参与 “高阶学习计

划 ” （Advanced Academic Program） 的 第

一阶段。 这一阶段贯穿小学 6 年， 共 9 门关

于 “思维方式” 的课程， 这些课程融合在常

规的教学课程中， 作为对普通教材的丰富和

延伸。 比如， 结合社会学、 历史、 语言、 科

学等课目教授类比、 质疑、 决策、 换位等思

考方式。 在这些课程中， 老师会收集每个学

生的信息 ， 寻找在某个课目上有潜力的学

生， 给予更多的单课目延伸教育。 在此基础

上再次选拔出的少数学生， 可以接受更长时

间的高阶学习， 并一直延续至高中毕业。
看到这些课程， 不禁让我联想起儿时在

实验学校上过的一些课。 比如在一年级的儿

童哲学课上， 老师让我们探讨 “为什么人不

可以两次踏进同一条河流”， 给我们读意识

流小说和现代诗， 让我们上台即兴作诗， 即

兴辩论。 回想起来， 我简直惊讶于一年级孩

子的理解力。 所有孩子， 无论是调皮的还是

害羞的， 都很喜欢这门课。 我一路以来对哲

学留下的印象是有趣好玩， 充满美感。 中学

的文科交汇活动， 由上海历史博物馆的讲解

员来给孩子上瓷器 、 青铜 、 书画的赏析课

程， 并带去博物馆参观， 每次细看一个馆，
再由历史老师补充知识， 语文老师辅导写作

观后感 。 对中学生来说 ， 或许听得一知半

解， 但却从此让我对 “文史博” 有了自发而

长久的热爱。
由此想到， 现在中国正如火如荼地给教

育减负 。 减少标准考试压力是个正确的方

向， 只是在减负过程中增加了什么？ 是否减

去了机械的考试但是增加了更多的思考、 分

析和创造的机会？ 美国对天赋儿童的教育内

容， 我们是否也可以借鉴一下， 或许会对所

有的学生有益处。
关于天赋儿童教育 ， 这里只是初步探

讨。 美国虽然研究和实践比中国更多些， 但

也是刚刚起步， 在这上面分配的教育经费也

还远远不够。 在这里我只希望能解除疑惑，
激发思考， 以正确的心态借鉴别人的做法。
而对于子女， 我只想他们能做最好的自己。
这便是达到教育的最终目的了吧。

（作者系美国联邦注册会计师、 沃顿商
学院金融 MBA、 威廉玛丽大学财务硕士研
究生、 先后任职于美国安永、 花旗投资、 和
贝恩战略咨询公司）

美国对 “有天赋的 儿 童 ”
是怎样定义的呢 ？ 简单说来 ， 就
是在某个领域有显著特长的孩
子 ， 而一般的学校教育满足不了
他们的需求 。 这其实涵盖了一大
批孩子。

我和我先生儿时都有这样的经历。 我

先生在小学二年级时就由母亲教完了整个

小学六年的数学。 由于担心对孩子心理上

的不良影响， 父母没有让他跳级 ， 但当时

的学校也没有资源来特别照顾他 。 由于在

学业上失去了挑战和兴趣， 他经历了几年

“荒废期”。
我从小学到高中的十年有幸受益于上

海 最 早 的 、 小 规 模 的 “高 天 资 儿 童 教 育 ”
实验 。 这是个大胆的探索， 但缺乏更高层

面的系统研究和规划， 我亲历了其中的利

弊。 我也有过和我先生类似的经历 ， 因为

觉得有些课乏味而被老师请出教室 。 我之

后去美国读书的时候， 不得不钦佩于他们

在教育上相对于中国而言， 研究得更为系

统、 严谨和超前。 这并不是贬低中国的教

育。 中国教育之长处大家都已经很清楚了，
但是我和我先生在儿时遇到的问题 ， 中国

并没有很重视， 然而美国已经系统研究了

几十年， 这就是他们所说的 “有天赋儿童”
的 教 育 问 题 ( Gifted and Talented
Education)。

我不禁想， 如果像我和我先生在孩提

时能受到更适合的教育， 也就是说 ， 采取

一种全新的重视方法， 在接受教育的窗口

期， 让 “儿童的天赋兑现”， 是否人生会更

不一样呢？ 一个国家和民族的创新 ， 会获

得更加丰富的各类人才资源！
但每次谈到这个话题 ， 我都有很多困

惑和犹豫： 谈论这个是否显得太自负了呢？
是否与多数人无关？ 又是否无形中给予下

一代孩子太大的压力？
机 缘 巧 合 ， 我 的 一 位 朋 友 Lara W

Kessler 是美国弗吉尼亚大学的教育学博士，
专攻天赋儿童的教育 （Gifted and Talented
Education）。 这里我就粗浅地谈一下我在与

她的访谈和我的阅读中， 所解开的疑惑和

得到的启示。
美国联邦层面对 “有天赋的儿童” 是怎

样定义的呢？ “相比同龄儿童或青年， 在某

个方面有明显的、 更突出的能力， 或显示出

有突出能力的潜质。 这些方面可以包括智

力、 创造力、 艺术潜质、 领导力或其他特定

的学术领域。 这些儿童或青年需要学校提供

一般课程以外的帮助。” 简单说来， 就是在

某个领域有显著特长的孩子 （除了体育之

外， 因为体育特长在美国传统上就很受重

视）， 一般的学校教育满足不了他们的需求。
这其实涵盖了一大批孩子。 美国从上世纪

70 年代就把天赋儿童教育作为重点研究方

向之一， 很多大学都设有天赋儿童教育研究

中心。 从联邦和州政府都专项拨款和专人负

责天赋儿童教育。 很多州立法规定 ， 每个

公立学校必须开办 “天赋儿童教育计划 ”。
各个州有 10%左右的儿童得到了天赋儿童

的特殊教育。 Lara 本人就供职于联邦 Javis
基金项下， 在美国地方公立学校辅导老师

们开展 “天赋儿童教育计划”。

在上世纪 60 年代 ， 美国与
苏联在冷战的太空竞赛时期 ， 就
曾大力投入天赋儿童教育 。 后
来的研究表明 ， 这个时期的美
国在科学和创新的爆发式发展 ，
很大程度上受益于对天赋儿童的
重视。

对天赋儿童的教育为什么会在美国受

到重视呢？ 从他们的一份国家人才研究报

告中， 就可以看到非常有说服力的数据。
其一， 这些儿童因为成绩不错而不在

老师的重点关心范围之内。 他们的需求根

本没有得到满足， 也没有获得相应的挑战。
小学里 “有天赋的儿童” 在学年开始前就

已经掌握了五门基本课里的 30%-50%。 大

多 数 老 师 在 课 堂 上 对 于 “有 天 赋 的 儿 童 ”
基本无暇照顾。 美国高中 “名人榜 ” 上成

绩最优秀的孩子每天学习时间不到 1 小时。
这说明他们不用努力就可以拿高分。

其二， 这些儿童常常觉得上课简单乏

味， 因而将其多余的精力转化成了破坏力。
他们比一般孩子更容易被误解为性格顽劣、
不求上进。

其三， 这些儿童在社交和情感上更容

易受挫。 他们往往因思想早熟很难与同龄

人有共鸣， 倾向于和大孩子交朋友 ， 但却

不一定被大孩子们接受。 他们也经常会被

嘲笑是书呆子， 或被认为是清高孤傲 ， 从

而影响他们培养正常的社交能力。
另外， 这样的孩子除了想得更深 ， 对

各种信息也更敏感。 父母和老师的感情起

伏， 周遭一些不直接影响到他们的事 ， 都

有可能给他们带来忧虑和压力。
所以从孩子的角度来说 ， 天赋儿童并

没有得到平等的教育权利。 因为 ， 真正的

平等不仅仅是把学习困难的孩子拉到平均

水 平 ， 而 是 让 所 有 孩 子 的 需 求 得 到 满 足 ，
潜能得到开发。 而且， 某些天赋儿童如果

没有得到恰当的引导， 还会因为自己的与

众不同而严重受挫。

从社会和国家的角度来看 ， 80%的创

新 和 突 破 往 往 来 自 于 20%的 最 优 秀 的 人

才 。 在 上 世 纪 60 年 代 ， 美 国 与 苏 联 在 冷

战的太空竞赛时期， 就曾通过 “以教育助

防 御 ” 法 案 （National Defense Education
Act）， 大力投入天赋儿童教育 。 根据美国

80 年代的研究表明， 他们在该时期科学和

创新的爆发式发展， 很大程度上受益于对

天赋儿童的重视。 可见， 这是一项多么值

得高度重视的国家战略 。 因而在 2010 年 ，
美 国 科 学 协 会 （National Science Board）
认为， 美国现今在创新领域反而弥漫着一

股骄傲自满情绪， 呼吁国家重新重视起天

赋儿童的教育。
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3 美国在过去 10 年中有多个
研究报告提出同一个观点 ： 在学
业上有天赋的儿童缺少像体育苗
子一样接受的心理训练 。 研究者
把天赋 、 毅力 、 心理素质等各种
成功要素与儿童成人之后的成就
做统计分析 ， 没有一项研究不承
认心理素质所起到的决定性作用。

从数据和逻辑上 ， 我们可以看出天赋

儿童教育的重要性 ， 但对这个话题难免还

存在很多的疑问和误解。
一个误解是 ， 若儿童确有天赋 ， 就如

金子在任何地方都会发光 ， 他们自然会成

功 ， 无需帮助 。 美国天赋儿童教育协会是

用一句话回答的 ： 再优秀的运动员 ， 没有

一个好教练也无法去奥运会 。 一个有天赋

的儿童就如一个好的体育苗子 。 这棵苗子

的成长 ， 没有特殊的训练和社会的系统帮

助， 很难实现。
另一个疑问是 ， 有天赋的儿童是否可

以被准确 、 公正地选拔 ？ 以智商测试为唯

一选拔标准的做法是显然过时了 。 儿童的

天赋潜质还可能在创造力 、 艺术能力 、 领

导力等等方面 。 另有些天赋儿童是有着与

众不同的思维方式 。 比如 ， 别的孩子觉得

过于抽象乏味的内容 ， 他们可能会学得孜

孜不倦 ， 或是对某方面的学习有着超出一

般孩子的热情和毅力 。 美国教育界反复强

调的是 ， 要注重在某方面的潜质而不是局

限于现有的成绩 。 不过这些听起来都相对

模糊灵活 ， 所以每个州 ， 每个市 ，
或是每个学区都有自己的一套做

法 ， 但总 体 遵 循 的 规 律 是 ： 提

供丰富多样的 、 更具挑战性的

学习机会给孩子 ， 在观察中发

掘孩子的天赋。 （注： 下文还

会讲到最新的趋势， 也与发

掘天赋儿童有关。）
另 一 个 不 可 避 免 的 疑

问是 ， 过多 的 关 注 会 否 给

有 天 赋 的 孩 子 造 成 不 健 康

的压力 ？ 天才少年不堪重负过早陨落的故

事 使 每 个 家 长 对 这 个 话 题 都 有 一 份 恐 惧 。
美国在过去 10 年中有多个研究报告提出了

同一个观点 ： 在学业上有天赋的儿童缺少

像体育苗子一样接受的心理训练 。 研究者

把天赋 、 毅力 、 心理素质等各种成功要素

与儿童成人之后的成就做统计分析 ， 没有

一项研究不承认心理素质所起到的决定性

作用 。 更深入的研究表明 ， 从潜质转化到

能力 ， 再转化到专长 ， 最后到成就 ， 每一

个 阶 段 所 需 要 的 心 理 能 力 是 显 著 不 同 的 。
可是心理训练往往只在孩子出问题的时候

才用来干预， 而不是一贯的重点学习课目。
反观体育训练 ， 运动员的心理素质是教练

极其重视的一课 ， 是在日常训练和每一个

小赛大赛中培养出来的。 音乐家也是如此，
音乐学院的导师们往往担当着心理教育的

角色。
其实 ， 老师和家长本身也缺乏心理教

育的培训 。 如何让孩子以适合自己的步调

和强度来学习 ， 如何让他们喜爱上这个努

力的过程而不是只求结果 ， 这些都是我们

要不断研究的 。 但不能因噎废食 ， 对孩子

的天赋避而不谈。

■宋亦青


